

Formation permanente du Diocèse de Bourges 36/18

Les paraboles de l'Évangile

Édouard COTHENET



Année pastorale 2022/2023

Sommaire

Généralités

La journée des paraboles

Le semeur Mc 4

Le bon grain et l'ivraie Mt 13

Les paraboles exemples

Le bon Samaritain Luc 10

La responsabilité des intendants Luc 12

La dernière place et les invités discourtois Luc 14

L'enfant ou plutôt le Père prodigue Luc 15

Le riche et Lazare Luc 16

Les paraboles de la vigne :

Le salaire égal Mt 20, 1-17

Les vignerons homicides Mt 21, 33-44

Les invités homicides et robe nuptiale Mt 22

Les paraboles de la vigilance Mt 24

Les talents Mt 25

Le jugement Mt 25

Annexes

La parabole de Rabbi ZEIRA – page 21

Tableau synoptique Daniel Marguerat – page 30

La parabole d'Elisha – page 31

Méthode à suivre :

Ce livret est à utiliser de préférence en petits groupes. A chacun des membres de participer activement à la réflexion et au partage spirituel. L'apport de chacun est indispensable, car il permet un accueil plus large de la Parole de Dieu.

1. Au préalable, lecture personnelle du texte retenu en tenant compte du contexte.
2. Commencer la réunion par une lecture lente.
3. Réfléchir sur les questions proposées.
4. Echange : quelles difficultés ressentons-nous ? qu'est-ce que le texte signifie pour nous, en communauté ou personnellement ?
5. Veiller à ce que tous les membres du groupe puissent s'exprimer.
6. On conclut la rencontre par un temps de prière.

Editorial

Des paraboles pour la route synodale

Depuis un an, sous l'impulsion du Pape François, l'Eglise universelle est engagée dans un processus de réflexion synodale. Beaucoup de chrétiens, du Cher et de l'Indre, se sont retrouvés pour réfléchir et formuler des propositions pour une vie en Eglise toujours plus proche de l'enseignement de Jésus.

Dans la même dynamique, notre Évêque nous a offert, lors de la fête de Pentecôte, une Lettre Pastorale intitulée « Confiance, lève-toi, Il t'appelle ». Dans ce document, Mgr Jérôme BEAU décrit la situation de notre diocèse et nous donne des pistes de réflexion pour avancer dans l'espérance. Comme à chaque rentrée, pour la nouvelle année pastorale 2022-2023, le Père Edouard COTHENET, que nous remercions chaleureusement, assisté de Jacqueline AVRIN et de Daniel AUGUIE pour la mise en forme du texte et des références, nous propose un livret biblique consacré, cette fois-ci, aux paraboles du Nouveau Testament. Illustré par les splendides vitraux du déambulatoire de notre Cathédrale Saint-Etienne, ce fascicule nous présente plusieurs paraboles avec des informations et des questions pour approfondir le thème.

A travers les paraboles, Jésus instaure un dialogue avec son auditoire. Très souvent le Christ, en terminant le récit d'une parabole, interpelle ceux qui l'écoutent et leur pose une question pour les faire réagir. Aujourd'hui, Jésus nous invite à poursuivre ce dialogue, à lui répondre, car nous sommes ses disciples depuis notre Baptême.

Les paraboles évangéliques, à l'interprétation souvent large, aux résonances multiples, continuent d'interroger spécialistes et simples lecteurs, croyants ou personnes en recherche. Par des histoires de la vie quotidienne, Jésus nous élève vers les réalités du Ciel, tout en nous engageant à construire sur cette terre, jour après jour, le Royaume de Dieu.

Le message des paraboles va certainement éclairer et enrichir notre réflexion synodale, notre manière de vivre et de travailler en Eglise. Le Synode sur la Synodalité, ainsi imprégné de la Parole du Seigneur dans toutes les composantes du Peuple de Dieu, produira alors des fruits abondants et de qualité.

Belle route synodale avec les paraboles du Christ dans notre sac et surtout dans notre cœur pour rayonner de la joie de l'Évangile !

Père Stéphane QUESSARD,
vicaire épiscopal pour la Formation des Chrétiens

Que Monsieur Guy Dessenne soit chaleureusement remercié de nous avoir ouvert sa photothèque au sujet de la Cathédrale de Bourges. Nous pouvons ainsi illustrer à merveille ce fascicule. Pour toutes les photos © GuyDessenne.

Le trésor des paraboles

Les paraboles : qui n'en a gardé en mémoire au moins quelques-unes ? Des récits qui scintillent comme des perles précieuses, un trésor caché dans le sol qu'il faut retourner en tout sens pour en cueillir les fruits.

Ce fascicule se propose de vous aider dans votre lecture, en petits groupes ou personnellement, Il ne vous apporte pas des solutions toutes faites, mais vous offre des orientations pour stimuler votre réflexion, y trouver un soutien pour votre propre vie, pour votre apostolat. Le choix qui vous est présenté offre une bonne idée de la variété des 39 paraboles que les Evangiles synoptiques nous ont conservées. Selon l'expression de St Matthieu, nous espérons que vous y trouverez *nova et vetera*, du neuf qui ne fasse pas fi de l'ancien.

Le fréquent emploi de paraboles constitue un trait dominant de la pédagogie de Jésus. Alors que le Grec affectionne le raisonnement, l'Oriental pense en images. Le plus souvent Jésus part de données familières pour faire réfléchir ou pour contester les opinions reçues. L'exagération est de mise (10.000 talents en Mt 18, 24).

Comme dans les Psaumes, Jésus use volontiers du parallélisme. Ainsi au sujet de la maison bâtie sur le roc et de la maison bâtie sur le sable, la découverte du trésor et de la perle...

Quelques précisions de langage

En grec : *parabolè*, comparaison. En hébreu : *mashal* aux emplois variés. Ainsi proverbe, énigme, oracle de condamnation, allégorie...

Exemples de comparaison : « rusés comme des serpents et simples comme les colombes » (Mt 10, 16) - de proverbe : « Aucun prophète n'est reçu dans sa maison. » (Lc 4, 24).

La **fable** met en scène des animaux. La tradition en est ancienne, et les fabulistes d'Orient puis d'Occident prennent modèle sur leurs prédécesseurs : Esope, Phèdre (latin), La Fontaine. Seul exemple dans l'A.T. : les arbres qui demandent un roi (Jg 9, 6-15).

Seule parabole dans l'A.T. : Nathan s'adressant à David (2 Sa 12, 1-4).

La **métaphore** est une comparaison raccourcie : « Vous êtes la lumière du monde, le sel de la terre ». A côté des métaphores si usuelles qu'elles en perdent leur valeur (le *lit* d'un fleuve), Ricoeur parle des métaphores vives qui provoquent l'attention : un village *blotti* au pied de la montagne ; le *levain* des Pharisiens. Ne manquent pas des trouvailles littéraires comme la paille et la poutre, le chameau qui doit passer par le trou d'une aiguille ! Jésus sait frapper l'imagination de ses auditeurs.

L'allégorie : série de métaphores dont chacune a sa valeur propre. Il faut les décrypter une à une, sans se soucier de la cohérence. Fait-on des boutures avec des branches de cèdre ? (Ez 37) Les visions de l'Apocalypse.

La parabole est un récit dont l'ensemble est signifiant, ayant pour but de provoquer la réflexion, de donner un enseignement, pas nécessairement d'ordre moral (l'économe infidèle !), d'ouvrir vers l'avenir (les paraboles du Royaume). Contestation des idées reçues : les ouvriers de la 11e heure en Mt 21, 1-16. Les premiers seront les derniers !

Paraboles-exemples : le Bon Samaritain et même l'intendant infidèle !

En tout récit, il faut distinguer 3 éléments : situation de départ (semences), surgissement d'un événement (ivraie), dénouement (séparation).

Chez Jean, allégorie (*paroimia*) du Bon Pasteur (10, 6), de la Vigne et des sarments (15, 1sv) à distinguer de l'enseignement direct en clair (16, 25.29).

Problèmes d'interprétation

Les Pères de l'Eglise ont souvent pratiqué une interprétation moralisante, de type allégorique. L'exégèse moderne a réagi en faisant droit à la valeur propre de la parabole. Faut-il pour autant bannir toute touche allégorique (par exemple le sens des terrains dans la parabole du Semeur) ?

La pointe d'une parabole serait-elle un constat, une vérité d'ordre naturel (comme dans la fable de la Cigale et de la Fourmi) ou concerne-t-elle la réalisation du Royaume de Dieu ou la conduite personnelle ?

Chaque parabole mérite d'être expliquée pour elle-même. La comparaison entre 2 ou 3 versions de la même parabole aide à saisir la forme la plus ancienne. Certaines sont à replacer dans le déroulement du ministère de Jésus (Lc 15, 1s). L'inquiétude devant le retard de la parousie est à l'arrière-plan de certaines paraboles (par ex. les 10 vierges en Mt 25, 1-13)

En regroupant des paraboles, les évangélistes leur apportent une nuance spécifique qui demande à être précisée.

Enfin, aucun commentaire n'épuise la polyphonie des applications. La parabole lance une réflexion à poursuivre. Ainsi les paraboles de l'intendance comme point de départ pour une réflexion sur les ministères dans l'Eglise.

Etapas à suivre dans l'interprétation

Dans la lecture de textes bien connus, relever les mots, les incidents qui provoquent l'attention.

Quelle est la pointe spécifique ?

Quelle interprétation suggère l'évangéliste en la plaçant dans tel ou tel contexte : ainsi Luc 15, ou la dernière semaine à Jérusalem.

Éventuellement, dans la tradition, interprétation allégorique, par ex. pour le Bon Samaritain (vitrail de Bourges).

Les paraboles dans l'art

A la fin de chaque réunion, composer une prière à partir du texte étudié ou lire un psaume.

Suggestion : Faites une collection des images employées par Jésus.

Biblio :

J. Jeremias, Les paraboles de Jésus, 1962

C.H. Dodd, Les paraboles du royaume de Dieu, 1977

D. Marguerat, Parabole (CE 75) 1991



Repas à Magdala et à Béthanie avec Marie aux pieds de Jésus.
Cathédrale de Bourges – photo © Guy Dessenne